РЕДАКЦИЯ

Главный редактор ЧАЧУХ

Игорь Мадинович, заслуженный журналист РФ, полковник запаса

Заместитель главного редактора КИКНАДЗЕ

Владимир Георгиевич, доктор исторических наук, доцент, член-корреспондент РАРАН,

полковник запаса

Научные редакторы

П.А. АФАНАСЬЕВ, полковник в отставке;

А.Л. БОЧАРОВА; Е.В. ДОБЫЧИНА,

кандидат

исторических наук; **В.А. ЕВДОКИМОВ**, подполковник запаса:

Н.Ф. КОВАЛЕВСКИЙ,

полковник запаса, кандидат философских наук, старший научный сотрудник;

С.В. МАНЮКОВ,

полковник запаса; **А.Н. ОВЧИННИКОВ**, полполковник запаса:

А.В. ПЕТРОЧИНИН; А.А. ПИМЕНОВ,

полковник в отставке;

О.А. ТВИРОВА

Ответственный секретарь

м.в. забродина

Секретариат

А.А. ЛАНЦОВА (заместитель ответственного секретаря);

Ю.В. СНЕГОВА

Литературная редакция

Н.И. ВАХРОМЕЕВА;

А.И. ПАВЕЛКОВСКАЯ;

А.М. ПЕТРОВ,

полковник запаса

Заведующий редакцией Е.С. ЛЕБЕДИНСКИЙ

Перевод

А.М. БОРОВИК

Компьютерная вёрстка

Е.Н. КУЗНЕЦОВА

Обложка номера

И.В. НИКОЛАЕВ

капитан 1 ранга запаса



В оформлении обложки номера использован фотоколлаж «Истребители И-1 в полёте»

BOEHHO- ABRYCT ABRYCT MCTOPHYECKHH Nº8 (760) УЧРЕДИТЕЛЬ: ЖУРНАЛ 2023

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Н.М. БАРИНОВА — директор Историко-документального департамента Министерства иностранных дел РФ (Москва)

N.M. BARINOVA — the Director of Historical Documents Department of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (Moscow)

И.И. БАСИК — начальник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ, полковник запаса, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник (Москва)

I.I. BASIK —the Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (History), Senior Researcher (Moscow)

А.А. БУДКО — директор Военно-медицинского музея МО РФ, полковник медицинской службы запаса, доктор медицинских наук, профессор, заслуженный врач РФ (Санкт-Петербург)

A.A. BUDKO—the Director of the Military Medical Museum of the Russian Defence Ministry, Colonel (med. service, res.), D. Sc. (Medicine), Professor, Honoured Doctor of Russia (St. Petersburg)

Е.Ю. ГУСЬКОВА — руководитель Центра по изучению современного балканского кризиса Института славяноведения Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Ye. Yu. GUSKOVA—the Director of the Centre for the Studying the Balkans crisis of the Institute of Slavic Studies of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

А.А. ЗДАНОВИЧ — старший научный сотрудник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ, генерал-лейтенант, доктор исторических наук (Москва)

A.A. ZDANOVICH—Senior Researcher of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Lieutenant-General, D. Sc. (History) (Moscow)

А.В. КИРИЛИН — референт заместителя министра обороны Российской Федерации, генерал-майор запаса, кандидат исторических наук (Москва)

A.V. KIRILIN —Assistant to the Deputy Minister of Defence of the Russian Federation, Major-General (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

В.М. КРЫЛОВ — директор Военно-исторического музея артиллерии, инженерных войск и войск связи, полковник запаса, доктор исторических наук, профессор, действительный член РАРАН, заслуженный работник культуры РФ (Санкт-Петербург)

V.M. KRYLOV—the Director of the Military Historical Museum of Artillery, Engineer and Signal Communications Troops, Colonel (res.), D. Sc. (Hist.), Professor, Full Member of the Russian Academy of Missile and Artillery Sciences (RAMAS), RF Honoured Worker of Culture (St. Petersburg)

В.Н. КУЗЕЛЕНКОВ — заместитель директора Российского государственного военного архива (Москва)

V.N. KUZELENKOV —the Deputy Director of the Russian State Military Archives (Moscow)

В.Н. ЛОБОВ — генеральный инспектор Министерства обороны РФ, генерал армии, доктор военных наук, кандидат исторических наук, профессор (Москва)

V.N. LOBOV —General Inspector of the Ministry of Defence of the Russian Federation, General of the Army, D. Sc. (Mil.), Cand. Sc. (Hist.), Professor (Moscow)

С.В. МИРОНЕНКО — научный руководитель Государственного архива Российской Федерации, доктор исторических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

S.V. MIRONENKO —Scientific leader of the State Archives of the Russian Federation, D. Sc. (History), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

А.К. НИКОНОВ — директор Центрального музея Вооружённых сил, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

А.К. NIKONOV — the Director of the Central Museum of the Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

 $\mathbf{\Theta}.\mathbf{A}.\ \mathbf{\Pi}\mathbf{A}\mathbf{Д}\mathbf{E}\mathbf{P}\mathbf{U}\mathbf{H}$ — начальник Архивной службы Вооружённых сил Российской Федерации, полковник (Москва)

E.A. PADERIN—Head of the Archival service of the Russian Armed Forces, Colonel (Moscow) **И.А. ПЕРМЯКОВ**—директор Российского государственного архива новейшей истории, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

I.A. PERMYAKOV —The Director of the Russian State archive of Modern History, Colonel (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

Ю.А. ПЕТРОВ — директор Института российской истории Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Yu.A. PETROV—the Director of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

В.С. ХРИСТОФОРОВ—главный научный сотрудник Института российской истории Российской академии наук, генерал-лейтенант, доктор юридических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

V.S. KHRISTOFOROV—Chief Researcher of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, Lieutenant-General, D. Sc. (Law), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

А.О. ЧУБАРЬЯН — научный руководитель Института всеобщей истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

A.O. CHUBARYAN — Scientific leader of the Institute of Global History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

СОДЕРЖАНИЕ

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

2-я стр. обл.

«Наша задача скорее изгнать немцев с нашей территории, а окружать их мы будем, когда они станут послабее». К 80-летию разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Курской битве

военное строительство

- 4 **А.М. ИПАТОВ** «Воздушный флот России должен быть сильнее воздушных флотов наших соседей». Предпосылки создания Военного воздушного флота в Российской империи в 1912 году
- **А.В. ЛОСИК, А.Н. ЩЕРБА** «В России был царь, не отдыхавший после подвигов». С.М. Соловьёв о военных проблемах Русского государства в последней четверти XVII века

ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941-1945 гг.

- **24 С.В. ФЕДУЛОВ, Н.Н. МИЗИРКИНА, В.В. СОКОЛОВ** Летняя Дорога жизни блокадного Ленинграда (1942 г.)
- **36 А.Н. КОЛОБОВ, А.А. ЕФИМОВ, И.А. АНОХИНА** «...Отрывать недовольных от Гитлера». Методы информационно-психологического воздействия на противника в первом периоде Великой Отечественной войны в воспоминаниях её участников
- **О.В. ВОРОНКОВ** «Мы не должны допустить в комплектах ни одного грамма лишнего имущества...». Снабжение Красной армии медицинским имуществом в Сталинградской битве 1942—1943 гг.

ГРАЖДАНСКАЯ ВОЙНА

E.O. НАУМОВ — «...Прошу отправить нас на свой фронт». «Региональный патриотизм» на Восточном фронте Красной армии во второй половине 1918 — начале 1919 года

из истории вооружения и техники

- **С.Е. ВИНОГРАДОВ** «Несмотря на встреченные затруднения завод начал валовое изготовление морских снарядных взрывателей». Постройка и оборудование Трубочного и электромеханического завода Морского министерства в Николаеве в 1915—1917 гг.
- **82 В.А. ИЛЬИЧЕВ, А.Н. ЗАРУЦКИЙ** От «Ревеня» до «Примы». Из истории развития радиолокационных станций

АРМИЯ И ОБЩЕСТВО

88 С.А. ВЛАСОВ — «Мускул свой, дыхание и тело тренируй для военного дела». Физкультура и спорт на Дальнем Востоке в годы Великой Отечественной войны

военнопленные: проблемы и решения

92 В.Ж. ДОРОХОВ — «НКВД СССР требует от вас резкого улучшения коммунально-бытовых условий для военнопленных японцев». Проблемы содержания японских военнопленных в Хабаровском крае в 1945—1946 гг.

военная летопись отечества

104 Н.Ф. КОВАЛЕВСКИЙ, С.Б. МАСЛИЙ — «Первая война России и Европы... приведшая к противостоянию двух миров, культур, социально-политических систем». Ливонская война 1558—1583 гг. в работах отечественных историков

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

116 «Экспериментальный самолёт был выстроен в два месяца...». 100 лет назад в воздух поднялся первый советский истребитель И-1 (Публикация Н.Ф. Ковалевского)

КНИЖНАЯ ПОЛКА ВОЕННОГО ИСТОРИКА

117 Униформа ВДВ

118— ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ 119— НАУЧНЫЕ СООБЩЕНИЯ И ИНФОРМАЦИЯ

CONTENTS

THEIL WHEILTHEV ALE WEARELM. OH THE OUTH ATHITVELSALV OF THE HEIEAL OF NAVELTOUDS III THE DATHE - I	p. 2
them when they are weaker». On the 80th anniversary of the defeat of Nazi troops in the Battle	
	of the cover
MILITARY CONSTRUCTION	
A.M. IPATOV — «The Russian air fleet must be stronger than that of our neighbors». Prerequisites for the creation of a military air fleet in the Russian Empire in 1912	4
A.V. LOSIK, A.N. SHCHERBA — «In Russia there was a tsar, not rested after the feet». S.M. Solovyov on the military problems of the Russian state in the last quarter of the 17th century	14
GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941-1945	
S.V. FEDULOV, N.N. MIZIRKINA, V.V. SOKOLOV — The Road of Life in besieged Leningrad in the summer of 1942	24
A.N. KOLOBOV, A.A. YEFIMOV, I.A. ANOKHINA — «To tear the discontented away from Hitler». Methods of information-psychological influence on the enemy in the first period of the Great Patriotic War in the memoirs of its participants	36
O.V. VORONKOV — «We must not allow a single gram of extra equipment in the kits». Supply of the Red Army with medical materiel in the Battle of Stalingrad, 1942—1943	52
CIVIL WAR	
Ye.O. NAUMOV — «Please send us to our front». Regional Patriotism on the Eastern Front of the Red Army in the second half of 1918 — early 1919	64
FROM THE HISTORY OF ARMAMENTS AND EQUIPMENT	
S.Ye. VINOGRADOV — «Despite the difficulties encountered, the plant began the gross production of fuses for naval projectiles». Construction and equipment of the Tube and Electromechanical Plant of the Maritime Ministry in Nikolayev in 1915—1917	74
V.A. ILYICHEV, A.N. ZARUTSKIY — From Reven to Prima. From the history of development of radar stations	82
ARMY AND SOCIETY	
S.A. VLASOV — «Train your muscle, breath and body for military affairs». Physical culture and sports in the Far East during the Great Patriotic War	88
PRISONERS OF WAR: PROBLEMS AND SOLUTIONS	
V.Zh. DOROKHOV — «The NKVD of the USSR demands that you dramatically improve the communal and living conditions for Japanese prisoners of war». Problems of the maintenance of Japanese prisoners of war in Khabarovsk Territory in 1945—1946	92
MILITARY CHRONICLE OF HOMELAND	
N.F. KOVALEVSKIY, S.B. MASLIY — «Russia's first war with Europe which led to the confrontation of two worlds, cultures, sociopolitical systems». The Livonian War of 1558—1583 in the works of Russian historians	104
MEMORABLE DATES	
«The experimental plane was built in two months». 100 years ago the first Soviet fighter jet I-1 took off (Publication by N.F. Kovalevskiy)	116
MILITARY HISTORIAN'S BOOKSHELF	
Airborne uniform	117
118 — MEMORABLE DATES	

118 — MEMORABLE DATES 119 — SCIENCE AND INFORMATION